

ГЛОБАЛЬНЫЙ ТЕРРОРИЗМ И ГЛОБАЛЬНАЯ ПАНДЕМИЯ: ТОЧКИ КОНВЕРГЕНЦИИ

Бережная Н.В.,
Южно-Российский институт управления
РАНХиГС

Аннотация: В статье проводится анализ проблемы борьбы с терроризмом в сложных условиях глобальной пандемии. Экстремисты и террористы видят в нынешнем кризисе от глобальной пандемии не только подтверждение своих взглядов, но и повод действовать или возможность достичь своих метафизических или идеологических целей быстрее. Эта воспринимаемая возможность основана на хаосе и страхах, вызванных пандемией. Экономике поражены, критические инфраструктуры, такие как здоровье и безопасность, уязвимы ограничениями, налагаемыми на них, а социальные расколы еще больше углубляются беспокойством за жизнь, здоровье и благополучие граждан. В сочетании с информационной средой, которая в настоящее время больше вызывает путаницу и неопределенность и в которой могут расти страх и недовольство, террористы считают, что у них есть «идеальный хаос», в котором они могут действовать и достигать своих целей.

Ключевые слова: глобальная пандемия, COVID-19, борьба с терроризмом, точки конвергенции.

THE GLOBAL TERRORISM AND THE GLOBAL PANDEMIC: POINTS OF CONVERGENCE

Berezhnaya N.V.,
South Russian Institute of management
Ranepa

Abstract: the article analyzes the problem of combating terrorism in the complex conditions of the global pandemic. Extremists and terrorists see the current crisis from the global pandemic as not only a confirmation of their views, but also a reason to act or an opportunity to achieve their metaphysical or ideological goals faster. This perceived opportunity is based on the chaos and fears caused by the pandemic. Economies are affected, critical infrastructures such as health and safety are vulnerable to restrictions imposed on them, and social divisions are further deepened by concerns for the lives, health and well-being of citizens. Combined with an information environment that is currently more confusing and uncertain, and in which fear and discontent can grow, terrorists believe that they have a "perfect chaos" in which they can act and achieve their goals.

Keywords: global pandemic, COVID-19, fight against terrorism, points of convergence.

Пандемия COVID-19 создает как проблемы, так и возможности для террористов. В то время как опасности болезни и разрушения в обществе препятствуют некоторым их действиям, по самой своей природе являясь асимметричными противниками, террористы склонны быстро приспосабливаться и использовать условия неопределенности и нестабильности для достижения своих целей.

Эта статья содержит предварительный обзор того, как COVID-19 может повлиять на состояние современного терроризма.

Хотя Исламское государство и Аль-Каида признают, что пандемия COVID-19 представляет опасность для их последователей, они также рассматривают ее как возможность привлечь на свою сторону больше сторонников и нанести удар по своим западным врагам, пока они ослаблены и отвлечены.

В своем информационном бюллетене «Аль-Наба»¹ от 19 марта 2020 года Исламское государство объявило о новом стратегическом плане под названием «Самый большой кошмар крестоносцев», призывая одиноких участников извлечь выгоду из паралича и страха, охвативших страны «крестоносцев» в условиях пандемии, не проявлять милосердия и начать атаки в это кризисное время.

Обе организации отметили, что заклятый враг – Америка, наказывается Аллахом за свои действия против мусульман. В недавних пропагандистских коммюнике Исламское государство и Аль-Каида утверждали, что коронавирус – это гнев Аллаха на Запад, а вирус – это «солдат Аллаха».

Аль-Каида, несомненно, была рада узнать, что судья Кевин Даффи, председательствовавший в 1990-х годах на трех крупных процессах по делу о терроризме в Нью-Йорке, был убит коронавирусом².

Повествование о «мести Аллаха» было подкреплено относительно небольшим числом жертв в регионах, где исламистские экстремистские группировки хорошо зарекомендовали себя, таких как Афганистан, Пакистан, Аравийский полуостров и Сахельский регион Северной Африки.

Аль-Каида высоко оценила экономический эффект COVID-19, приведший к резкой остановке растущей экономики Америки и Европы, что привело к подаче миллионов заявок на пособие по безработице и тратах в 2 трлн. долл.

Тем временем Международная кризисная группа³ предупредила, что пандемия угрожает глобальной солидарности в борьбе с экстремистами, позволяя джихадистам лучше готовить эффективные теракты.

Но экзистенциальную террористическую угрозу Западу представляют не только суннитские экстремисты. Крайне правые также видят в этом возможность для продвижения своих планов.

¹ Эрбиль и Багдад начали переговоры по обеспечению безопасности в спорных районах // Интернет ресурс: <https://riataza.com>. Дата обращения: 20.03.2020.

² Бывший федеральный судья США Даффи умер от коронавируса // Интернет ресурс: <https://ruherald.com/byvshij-federalnyj-sudya-ssha-daffi-umer-ot-koronavirusa/> Дата обращения: 02.04.2020.

³ Официальный сайт Международной кризисной группы // Информационный ресурс: <https://www.refworld.org.ru/publisher/ICG.html>. Дата обращения: 28.08.2020.

Джошуа Фишер-Берч, исследователь проекта по борьбе с экстремизмом, говорит, что такие группы, как «Северное сопротивление» и «Сто рук», стремились увеличить свое членство, наживаясь на пандемии, а «Идентичность поколения» использовала кризис для продвижения Европейского этнонационализма⁴.

Ультраправые экстремистские группировки стремятся использовать пандемию для вербовки, распространения расистской пропаганды и планирования нападений. По словам Фишер-Берча «эти группы понимают, что пандемия и экономический спад дают им возможность продвигать теории заговора, возлагать вину на государства и предлагать свою идеологию в качестве решения».

Наличие «изолированной» аудитории во многих странах предоставило как исламистским, так и крайне правым группам, новые онлайн-возможности для контакта с потенциальными членами своих организаций через различные социальные платформы. Особая цель – это молодые люди, которые сейчас учатся в интернете и более доступны, чем, если бы они были в школе или в вузе.

Аль-Каида 1 апреля 2020 года предприняла идеологическую рекламу, чтобы немусульмане на Западе использовали свое карантинное (самоизоляционное) время для изучения и принятия ислама.

Толпа больше не является доступной мишенью для исламистских экстремистов из-за мер социальной дистанции и самоизоляции, но виды низкотехнологичных, высокоэффективных атак, которые предпочитает Исламское государство, – тараны автомобилей и нападения с ножами, отравления – все еще являются практически и эффективным вариантом для террористов. Кроме того, экстремист, зараженный COVID-19, может использовать его в качестве оружия для преднамеренного заражения целевых групп. Ультраправые экстремисты призывают друг друга воспользоваться моментом в интернете, используя платформы, такие как Telegram, чтобы обсудить, как намеренно заражать людей.

В то время как правительственные лидеры сосредоточены на борьбе с COVID-19, угроза терроризма никуда не делась. На самом деле эксперты по национальной безопасности предупреждают, что воинствующие экстремисты могут попытаться воспользоваться страхом и беспорядками вокруг пандемии, чтобы продвигать свою повестку дня и вербовать новых членов.

«Во время кризиса мы часто видим, как террористы эксплуатируют ситуацию и используют ее для пропаганды», – сказал Дмитрий Беляев. «Это особенно верно среди антиправительственных групп как крайне правых, так и крайне левых. Они используют широко распространенную тревогу и недоверие к руководству, чтобы способствовать радикализации и насилию»⁵.

«Многие люди не понимают, что многие экстремальные группы живут или, по крайней мере, действуют в наших обществах», – добавил Владимир Овчинский. «Недавние блокировки, социальная дистанцированность и другие

⁴ Джошуа Фишер-Берч Сообщение в твиттере // Информационный ресурс: https://twitter.com/fisher_birch. Дата обращения: 02.09.2020.

⁵ Беляев Д. Терроризм в эпоху пандемии. Как коронавирус повлиял на безопасность в мире? // Официальный сайт ТАСС. Интернет ресурс: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/8926009>. Дата обращения: 12.09.2020.

нарушения повседневной жизни из-за COVID-19 представили интересное тематическое исследование для анализа того, как террористы реагируют на глобальный кризис»⁶.

Хотя могут быть (и, вероятно, будут) краткосрочные и среднесрочные последствия: долгосрочный экономический ущерб от пандемии, скорее всего, создаст повышенный психологический стресс и недовольство против правительства, что может привести к радикализации на опасном уровне.

«Наибольшая опасность со стороны террористов, использующих сам COVID-19 в качестве оружия, возникнет после того, как закончится первая волна, но до того, как будет доступна вакцина», - написал Алексей Поплавский. «Что еще более важно, именно в годы, следующие за окончанием пандемии, которая по многим прогнозам будет длительным периодом экономической стагнации и восстановления, успехи, достигнутые в результате нынешних террористических усилий по радикализации, вербовке и вовлечению в просоциальную деятельность, вероятно, принесут свои плоды»⁷.

Таким образом, можно сделать вывод о том, что пандемия COVID-19 уже оказывает значительное влияние на терроризм во всем мире. Существует неоднозначная картина по уровню атак в краткосрочной перспективе – меры блокировки будут иметь тенденцию препятствовать атакам, но террористическая пропаганда призывает к атакам, что будет провоцировать террористические инциденты.

Исламистская экстремистская пропаганда больше фокусируется на уязвимости противников правительства, отвлеченных пандемией, и на возможностях, которые это дает для нападения. В настоящее время наблюдается значительный рост экстремистской активности в интернете, что повышает риск усиления краткосрочной и среднесрочной радикализации.

Существуют серьезные долгосрочные опасения, что государства, ослабленные серьезными экономическими последствиями пандемии, будут более уязвимы к появлению и возрождению террористических группировок во многих частях мира.

Пандемия, вероятно, окажет смешанное влияние на тенденции терроризма в краткосрочной перспективе. В то время как меры по блокированию терроризма могут представлять собой препятствия для террористов в осуществлении реальных нападений, многие террористические группы также отметили, что пандемия привела к серьезному истощению государственных ресурсов и ресурсов безопасности. В результате была подорвана способность правительств практически всех государств, разведки и правоохранительных органов сосредоточиться на традиционных приоритетах, таких как борьба с терроризмом.

Одна из подлинных опасений заключается в том, что COVID-19 может привести к возрождению интереса террористов к использованию химического, биологического, радиологического и ядерного оружия. Исторически целый ряд террористических движений проявлял интерес к биотерроризму, хотя было

⁶ Овчинский В. Терроризм COVID-19: пандемия обостряет мировые угрозы. М. 2020.

⁷ Поплавский А. Эффект пандемии: как коронавирус помогает террористам // Интернет ресурс: <https://www.gazeta.ru/> Дата обращения: 18.09.2020.

очень мало успешных нападений террористов с применением биологического оружия. COVID-19 может вновь пробудить некоторый интерес к биологическому оружию.

В то время как страны по всему миру продолжают бороться с глобальной пандемией коронавируса, ландшафт террористической угрозы претерпевает изменения. Сети различных идеологий стремились использовать небезопасность вокруг вируса либо для усиления своей организации, либо для распространения паники, пропагандируя террористические атаки.

Литература

1. Эрбиль и Багдад начали переговоры по обеспечению безопасности в спорных районах // Интернет ресурс: <https://riataza.com>. Дата обращения: 20.03.2020.
2. Бывший федеральный судья США Даффи умер от коронавируса // Интернет ресурс: <https://ruherald.com/byvshij-federalnyj-sudya-ssha-daffi-umer-ot-koronavirusa/> Дата обращения: 02.04.2020.
3. Официальный сайт Международной кризисной группы // Информационный ресурс: <https://www.refworld.org.ru/publisher/ICG.html>. Дата обращения: 28.08.2020.
4. Джошуа Фишер-Берч Сообщение в твитере // Информационный ресурс: https://twitter.com/fisher_birch. Дата обращения: 02.09.2020.
5. Беляев Д. Терроризм в эпоху пандемии. Как коронавирус повлиял на безопасность в мире? // Официальный сайт ТАСС. Интернет ресурс: <https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/8926009>. Дата обращения: 12.09.2020.
6. Овчинский В. Терроризм COVID-19: пандемия обостряет мировые угрозы. М. 2020.
7. Поплавский А. Эффект пандемии: как коронавирус помогает террористам // Интернет ресурс: <https://www.gazeta.ru/> Дата обращения: 18.09.2020.

